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un tumor a la médula
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vencer a Provincial Ranco

 Pág. 10
Comerciantes afectados:
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EXIGEN PODA EN LA PLAZA.- Un hecho inusual y que bien pudo acabar en una trage-
dia, es el que se registró la tarde de este sábado en la Plaza de Armas de San Felipe,
cuando una madre y su pequeña hija de apenas 5 años de edad, caminaban entre los
toldos de los comerciantes instalados al lado de calle Merced y cayera una pesada rama
de un árbol. El crujir de la rama y el sonido de la misma impactando contra el toldo permi-
tió a la vecina advertir el peligro, jaló de la mano a su hija y la quitó del lugar exacto donde
impactó el ramaje. La pequeña echó a llorar y los comerciantes grabaron con sus celula-
res para denunciar en redes sociales la situación.

Pesada rama casi
cae sobre niña en
la Plaza de Armas
Menor de 5 años salvada por su madre mientras Municipio
descarta intervención por presencia de feria y ambulantes

Comerciantes piden poda de árboles al municipio
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El imperio de la ley

Helmut Kauffmann Chivano.
Dr. en Teología- Magíster en Liderazgo Pedagógico.

Optimistas del futuro,
temerosos del modelo de
economía

Quince millones de votan-
tes estaban convocados ayer,
para definir la elección presi-
dencial más polarizada desde
el regreso de la democracia.
Lo que es bueno para elegir
un gobernante con más de un
50% de la votación. Una acti-
tud positiva ante la vida es
fundamental para enfrentar
los grandes desafíos que debe
enfrentar Chile en forma in-
mediata. Para los optimistas
no existe un mejor día que el
actual. Para ellos el presente
es completamente neutral,
donde cualquier cosa puede
ocurrir, por lo que un optimis-
ta encuentra en ello, para lo-
grar algo bueno. A su vez, esta
clase de personas considera
que las acciones proactivas de
hoy son casi una garantía de
un futuro mejor. Los pesimis-
tas cuando miran hacia el fu-
turo siempre lo ven de mane-
ra negativa, por lo que suelen
basarse en las experiencias
pasadas, situación que puede
hacerlos sentir paralizados.
Del exterior, siempre han vis-
to a Gabriel Boric con una
demanda en los cambios so-
ciales y a José Antonio Kast
con un imperativo categórico
por el orden y la seguridad del
país. Ambos son mirados de
afuera del país como ‘ultras’
de izquierda o de derecha.

Cuando eras pequeño pro-
bablemente imaginaste tu vida
muy distinta a lo que hoy es
en realidad. Ya fuera porque
eras víctima de los típicos
convencionalismos o porque
tenías demasiados sueños por
cumplir, tal vez te imaginabas
casado, con hijos y millona-
rio y con la carrera más exito-
sa del mundo.

Sin embargo, tienes de 30
en adelante y no has consegui-
do la mitad de las cosas que te
propusiste o aún no conside-
ras que te encuentras en tu
máximo esplendor de bienes-
tar. La mala noticia, más si
eres joven, es que puede que
tus proyecciones futuras te de-
cepcionen. Investigaciones
serias afirman que hay una
tendencia mundial al optimis-
mo, a pesar de que la repetida
evidencia demuestre lo contra-

rio, pues las personas predicen
de forma sistemática pero irra-
cional que estarán mejor den-
tro de cinco años. Aunque los
expertos contemplan la posi-
bilidad de que se trate de un
problema puntual y que los
jóvenes tengan razón y sus vi-
das mejoren, creen que es
poco probable, constatando,
por desgracia que habían so-
brestimado su felicidad futu-
ra. Si hay algo que nos cuesta
es manejar la incertidumbre:
No sabemos qué va a ser de
nuestra vida y es justo este
sentimiento el que a veces nos
genera una inquietud angus-
tiosa. De ahí que para comba-
tir este malestar solemos reac-
cionar anticipándonos a los
acontecimientos o pensando
en los futuros escenarios po-
sibles: si la situación con nues-
tra pareja se arreglará, si en el
trabajo subirá el sueldo míni-
mo, si irán las cosas mejor o
incluso en, si nuestra vida dará
un giro inesperado y por fin
saldrán adelante nuevos pro-
yectos. Es una cuestión de su-
pervivencia. Pensar en el fu-
turo con optimismo no tiene
nada de malo, puesto que pue-
de sernos de cierta utilidad. No
obstante, es bueno considerar
que puede tener una doble cara
si no atendemos a lo que en
realidad ocurre en nuestra
vida. No podemos fantasear
continuamente ni aferrarnos a
ideas de futuro como única
realidad, puesto que podría in-
dicar que tenemos dificultades
para enfrentar o resolver situa-
ciones presentes. No siempre
se puede escapar ni evitar las
complicaciones de nuestro día
a día.

Ante las preocupantes
proyecciones del Banco Cen-
tral, los comandos de los can-
didatos presidenciales Gabriel
Boric (Apruebo Dignidad) y
José Antonio Kast (Frente
Social Cristiano) buscan rear-
mar sus estrategias económi-
cas para los primeros dos años
de sus eventuales mandatos.
Desde el equipo de Boric, el
extesorero general de la Re-
pública, Hernán Frigolett,
manifestó que el escenario «es
extremadamente complejo,

porque además el informe
plantea con bastante firmeza
que la tasa probablemente va
a seguir subiendo, entonces la
política monetaria va a ser
bastante menos expansiva».
«Va a haber que analizar con
fuerza como va a ser la eje-
cución presupuestaria, sobre
todo en inversión y en trans-
ferencia de capital. Creo que
va a haber que concentrarse
fuertemente en tratar de bus-
car, dentro del presupuesto,
los elementos que puedan ser
más expansivos de la activi-
dad productiva», señaló. Fri-
golett sostuvo que «el hecho
de que se esté tomando el
marco presupuestario que se
hereda, deja poca acción des-
de el punto de vista de la po-
lítica fiscal que no sea por la
vía de la reasignación». Des-
de el comando de Kast, Ma-
ría Cecilia Cifuentes comen-
tó que «los dos años que vie-
nen van a ser bastante modes-
tos en términos de crecimien-
to, junto con que se van a
mantener por un tiempo las
presiones inflacionarias, no
fueron muy buenas noticias la
verdad». «Es un desafío gran-
de de volver a crear certeza
en los inversionistas, certeza
en los emprendedores y para
que sigan creyendo en Chile
y en esa materia José Anto-
nio Kast ha puesto mucha
fuerza en que Chile vuelva a
ser mirado como un país se-
rio, un país que respeta las
reglas y que hay certezas ju-
rídicas. Este es un desafío im-
portante», puntualizó.

En consecuencia, la infla-
ción, las abultadas listas de
espera en salud (sobretodo en-
fermedades mentales), el im-
pacto de la sequía y el cam-
bio climático -recordemos
aquí, que el agua debe ser un
derecho humano fundamen-
tal- el ajustado presupuesto
fiscal y el alto empleo infor-
mal tensionarán las urgencias
del futuro mandatario. En el
frente político, deberá lidiar
con un nuevo Congreso, una
Convención Constitucional
en curso, un plebiscito de sa-
lida y coaliciones partidarias
sin frontera.

En verdad, son tres nom-
bres los que me llaman la aten-
ción. El primero es un buen
burgués, hijo de viñateros, na-
cido en un pequeño castillo y
muy aficionado al estudio de los
problemas sociales. Opina con
decisión que el imperio de la ley
siempre debe ser fundamental.
La ley en buena, esa que man-
da, permite y prohíbe -entre
otras cosas- esa que con mali-
cia y placer somos hábiles en
burlar en nuestro país. Montes-
quieu, dividido entre la produc-
ción de vinos en los terrenos
familiares y el estudio del De-
recho, fija sus términos con cla-
ridad e inspira la controvertida
Revolución Francesa, ‘Madre’
de tantas revueltas de protestan-
tes políticos.

Otro, es el muy conocido
nombre de Maquiavelo, teóri-
co de la política -y también
práctico- con todas las expe-
riencias que esta labor implica,
entre ellas el éxito y el fracaso.
Muy buen observador, decide
escribir una serie de consejos
para hacer la Política. En varios
momentos de su descripción del
quehacer político -al contrario
del anterior- no vacila en acon-
sejar romper con la ley, saltarse
los caminos justos e incluso
practicar la crueldad en la re-
presión de los adversarios in-
convenientes. Este personaje,
tan resistente al paso del tiem-
po, debido obviamente a la ne-
cesidad de la Política en todo
lugar y tiempo. El sólo nombre
de Maquiavelo provoca recha-
zo y hasta se ha usado como
adjetivo calificativo, por ejem-
plo: ‘maquiavélico’ para decir
de alguien o algo que es nefas-
to y premeditadamente perver-
so. Sin embargo, vistas las ac-
tuaciones de los políticos a tra-
vés de la  Historia, los consejos
de este consejero excepcional
no carecen en todo de buen jui-
cio.

Hasta nos asusta la propues-
ta del -para nosotros- conocido
como Confucio cuando traza
los rasgos del ‘ren’, actitud muy

positiva para la convivencia en
el que resalta la constante bue-
na disposición para la solidari-
dad y la caridad. Más sorpren-
didos nos quedamos cuando es-
tablece las características del
‘caballero’. Para Confucio un
caballero es cortés, amable, dis-
puesto a establecer buenas re-
laciones entre los hombres y no
sólo buenas, también compro-
metidas con los demás. Enun-
cia (500 años antes de Cristo)
su conocido ‘no hagas a otro lo
que no deseas que te hagan’.
Todo esto, sin mencionar los
mandamientos básicos tanto en
el confucionismo como en el
cristianismo: no matar, no men-
tir, etc.

Confucio figura entre los
‘hombres notables’, lista en la
que no aparecen ni Montes-
quieu ni Maquiavelo, pero sí
están Platón, Lao Tze, Jesús y
otros que no recuerdo ahora.
Esos ‘hombres notables’ nos
legaron los fundamentos filosó-
ficos sobre los cuales se esta-
blecieron la Ética, la Moral, el
Derecho y, en general, las di-
rectrices para vivir en comuni-
dad y en paz. Son los ‘buenos’,
los que -en algún grado- han
evitado que el Humano se des-
troce con la ferocidad y sin re-
mordimiento, como ha solido
hacerlo. El ‘caballero’ que men-
ciona Confucio debería ser un
hombre limpio, culto, elegante,
fino, bien dotado para apreciar
la belleza, y más, ser un busca-
dor de ella. Destaca la Música
como uno de los elementos de
la fineza y del buen vivir. Para
qué decir del habla. El caballe-
ro debe usar las mejores, más
hermosas y elocuentes palabras.
Quedamos agotados y absolu-
tamente desalentados ante tan-
ta exigencia. ¿Quiere decir que
nos hace falta Confucio hoy?
Baste poner oído a cómo se ex-
presan los caballeros de hoy,
cómo gestualiza, cómo pone en
desuso la antes conocida ‘urba-
nidad’, palabra que no he podi-
do encontrar (para leerla siquie-
ra) durante los últimos años en

ninguna de las publicaciones
recientes. Baste con sentir la
necesidad de descansar de
tanto disparate politiquero en
estos meses, a la vez menti-
rosos, ofensivos y groseros.
Dicen  estos modernos caba-
lleros estar muy preocupados
por la  Educación y de buena
calidad, mientras se refocilan
buscando la palabra más hi-
riente, más humillante, para
referirse al ‘otro’ a ese que ni
siquiera tiene nombre es, sim-
plemente, ‘el otro’, expresión
que, en el concierto de los ac-
tuales días, destila desprecio.

Bueno, Confucio, aparte
de proponernos un camino, un
camino muy especial, porque
se mueve. No basta con cami-
narlo -en una caminata de per-
feccionamiento, claro- si no
hay que estar atentos al cami-
no del propio camino. Y dí-
ganme si no es así. Los cami-
nos éticos, los prácticos de la
ciencia, los de las aspiraciones
personales, ¿acaso no están en
constante movimiento? En-
tonces, seguir el famoso cami-
no de Confucio, el Tao, no es
nada fácil, pero nada imposi-
ble. Porque mucho es pedir
que cualquiera recorra esa ca-
rretera entera; bastará con
avanzar unos metros siquiera.
A ver qué pasa.

¡Qué manera de perder el
tiempo! ¿Cómo se les puede
ocurrir intentar entender el
sentido de la vida? Porque
está claro que la vida no tiene
ningún sentido cuando el in-
dividuo ya ha muerto. Pero,
¿y mientras tanto? ¡Ah, esa es
cosa de cada quien!

No exagero al decir que
hay millones de personas ocu-
padas de las AFP; si las hay o
no; que si son estatales o pri-
vadas. Porque, es lógico, gri-
ta un opinante: debemos te-
ner un lugar en donde juntar
la platita para la vejez. De lo
que ese opinante no se ocupa
es en depositar periódicamen-
te un poco de entendimiento,
también para la vejez.
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Por irregularidades en su periodo como alcalde en Catemu:

Contraloría inicia sumario contra delegado presidencial Boris Luksic
El alcalde de Catemu,

periodista Rodrigo Díaz,
en conversación con un me-
dio local informó a la opi-
nión pública que la Contra-
loría Regional de Valparaí-
so abrió un sumario admi-
nistrativo contra tres fun-
cionarios de esa municipa-
lidad. Entre los investigados
figura el exalcalde y actual
Delegado Presidencial Pro-
vincial de San Felipe, Boris
Luksic Nieto, por irregu-
laridades encontradas en
una cooperativa llamada
Coopesic, que comenzó a
funcionar por allá por 2006
y cuya misión principal era
bajar la señal de Internet y
llevarla a los sectores rura-
les para darle acceso a co-
nectarse.

ALCALDE DÍAZ
Lo que cuestiona el ente

contralor es que dentro de
los 21 socios que tenía la
cooperativa, había algunos
funcionarios municipales,

quienes eran los encargados
de firmar los estados de pa-
gos que le correspondían al
Municipio. Es decir partici-
paron del proceso de pago
a ese proveedor del Muni-
cipio.

«La Contraloría instru-
yó un sumario administra-
tivo contra tres funciona-
rios y entre ellos viene el
exalcalde Boris Luksic, hoy
día Delegado Provincial y
ese es un punto donde no-
sotros ya no entramos, por-
que ahí lo solicita la Con-
traloría. Hacen ellos este
sumario», dice el alcalde
Díaz.

El edil señaló que el su-
mario tiene que ver con una
Cooperativa de Internet que
funcionó durante muchos
años en Catemu, que es Co-
opesic, «y en ese punto la
Contraloría cuestiona dos
puntos y esos los toma y
dice ‘por lo que esta sede
regional procederá a
instruir un sumario

administrativo para
determinar las even-
tuales responsabilida-
des funcionarias invo-
lucradas en tales he-
chos’, eso es lo que ellos ci-
tan textual», indicó.

Sobre Coopesic dice que
«se inició si no me equivo-
co en 2006-07, un poquito
antes, y que como coopera-
tiva buscaba bajar la señal
de Internet, llevarla sobre
todo a los sectores rurales
y darle acceso a las perso-
nas que no contaban. Así
partió Coopesic como el
2006 que se inicia. En al-
gún minuto, como yo vivo
en un sector rural dentro de
Catemu, también pagué un
poquito el servicio, pero la
verdad el servicio no era
tan bueno, pero permitía
tener Internet que no era
poco», manifiesta.

- ¿Qué cuestiona la
Contraloría?

- ¿Ahora qué es lo que
cuestiona de Coopesic?, que
haya tenido como socios,
eran 21 socios los que ter-
minaron de alguna manera
controlando la Cooperativa,
dentro de esos 21 socios te-
nía algunos funcionarios
municipales, quienes eran
los que firmaban los estados
de pagos que le correspon-
día al Municipio, poner su
parte dentro de esta coope-
rativa, y eso es lo que está
cuestionando puntualmen-
te la Contraloría. Se abre el
sumario porque los funcio-
narios, al ser miembros de
la cooperativa, participaron
del proceso de pago de los
servicios prestados por ese
proveedor al Municipio y

ahí está el punto que cues-
tiona la Contraloría, y es el
único punto que no va a
quedar en nuestras manos
sino que ya lo toma una in-
vestigación sumaria que la
van a hacer por supuesto
funcionarios de Contraloría.
Esta irregularidad se encon-
tró debido a que la Contra-
loría de la República ofreció
a unos 48 municipios de
Chile efectuarles una audi-
toría, y dentro de esos, Ca-
temu fue beneficiado.

EN TERRENO
Funcionarios de la Con-

traloría Regional se aperso-
naron en las dependencias,
también dijo que otros pun-
tos observados por la Con-
traloría Regional, en esta
auditoría fueron deudas
previsionales y dudas de
conciliación de cuentas.

De todos modos hay un
plazo de 60 días para dar
respuesta; «nos hemos es-
tado reuniendo con todos
los departamentos que es-
tán involucrados», dice el
documento.

Fue enfático en señalar
el alcalde Rodrigo Díaz, que

esta auditoría corresponde
solamente al año 2020.

Por antecedentes reca-
bados por nuestro medio, el
Delegado Provincial Presi-
dencial no se va a referir
públicamente, porque lo
está viendo con sus aboga-
dos.

Rodrigo Díaz, alcalde de Catemu.

Boris Luksic Nieto, delegado presidencial provincial de San
Felipe, sometido a sumario por parte de Contraloría.
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    I.MUNICIPALIDAD DE PANQUEHUE

De acuerdo a lo dispuesto en el artículo 17° de la Ley N° 18.883, que fija el Estatuto Admi-
nistrativo para funcionarios municipales, comunico que este Municipio a dispuesto llamar a
Concurso Público, para proveer el siguiente cargo.

IDENTIFICACIÓN DE LAS VACANTES:

N° CARGO GRADO DEPARTAMENTO JORNADA
01 Auxiliar de Aseo 18 Secretaria Municipal 44 horas

Las bases podrán ser descargadas en la página web de la I. Municipalidad de Panquehue:
www.impanquehue.cl., como asimismo pueden ser solicitadas en los horarios de 08:30 a
13:00 horas, en la Oficina de Partes o en Unidad de RR.HH de la I.Municipalidad de Pan-
quehue, ubicada en Troncal N° 1166; La recepcion de antecedentes sera hasta el dia 21 de
Diciembre 2021.

Según Informe técnico de la U.C. solicitado por alcalde:

Seis casas de Villa Altos El Mirador resultan con fallas estructurales
• Tras un detallado análisis, se determinó
fallas en el terreno donde se edificaron las
casas, sin embargo dicho informe reco-
mienda efectuar reparaciones y descarta
la demolición.

PANQUEHUE.- Que
el terreno no cumple con la
calidad de suelo para la
construcción de viviendas
sería la principal causa de
las fallas estructurales de
seis viviendas de Villa Altos
El Mirador, las que tras ser
entregadas a sus propieta-
rios, pasado un año comen-
zaron a registrar severos
asentamientos con grietas
pronunciadas en gran par-
te de su estructura.

Así se desprende del re-
sultado de un detallado es-
tudio solicitado por el alcal-
de Gonzalo Vergara al
Ministerio de la Vivienda y
Urbanismo, y que fuera or-
denado a técnicos de la Uni-
versidad Católica de Valpa-
raíso. Si bien este no es el
primer estudio que se reali-
za para determinar el por
qué de las fisuras y asenta-
mientos de estas viviendas,
este último ha sido más es-
pecífico en poder encontrar
el motivo de la falla y asi-
mismo sugerir los pasos a
seguir para reparaciones de
las mismas.

Tras ser informadas las
vecinas de este informe, se
presentaron a la última se-
sión de concejo municipal,
donde le solicitaron tanto al

alcalde como al concejo,
hacer las gestiones que es-
tén a su alcance para que
estas reparaciones se reali-
cen a la brevedad.

Así lo manifestó San-
dra Vargas, vecina de Vi-
lla Altos El Mirador, cuya
vivienda registra un gran
asentamiento y grieta es-
tructural, «para nosotros el
resultado del informe no
fue tan concreto, por qué no
todas las casas tienen el
mismo problema, sino que
este informe fue en general
para todas las casas. Aho-
ra nosotros queríamos que
se empezara a trabajar en
nuestras casas pues ya he-
mos esperado bastante
tiempo. Ahora nosotros te-
nemos todo el apoyo del al-
calde y de los concejales en
seguir en reuniones hasta
que tengamos una solución
concreta. Ahora si este in-
forme reconoce que las ca-
sas tiene un asentamiento
de ya 18 centímetros, están
con muchas grietas y hay

casas que si bien ya le hi-
cieron una reparación hace
tiempo, pero esto no sirvió
de nada, sin embargo el al-
calde nos asegura que nos
va ayudar en todo, para
que tengamos una solución
efectiva y rápida», indicó la
vecina.

Consultado el Director
de Obras (s) de la Munici-
palidad de Panquehue,
Cristian Piña, señaló que
tras tomar conocimiento del
informe de los técnicos de la
Universidad Católica, si
bien se señala que no es re-
comendable efectuar demo-
liciones, sí mejoras en el
suelo y así frenar su asenta-
miento «de acuerdo al in-
forme hay varias casas que
tienen problemas estructu-
ral, ya que se detectaron
problemas con los hormi-
gones, recubrimientos ba-
jos, el terreno no está cum-
pliendo con la calidad de
suelo, que se investigó a
través de un análisis pan-
da, que  ofrece un estudio

geotécnico inicial, define la
litología, las presiones de la
cimentación y clavando en
su suelo barras metálicas
con una punta cónica per-
dida. Ahora la solución que
nos plantea la Universidad
católica, es realizar una za-
pata corrida en el entorno
de la vivienda, hacer una
excavación que llegue has-
ta la altura de la clava (en
este caso suelo firme) y des-
de ahí comenzar a fundar,
que en este caso nos piden
que hagamos un cubo de
hormigón pobre, para que
este se apoye sobre la gra-
va y ahí recién hacer una
fundación, adosada a la
existente, para que esa fun-
dación se apoye sobre el
cubo de hormigón, con esto
lo que haremos es mejorar
la calidad del suelo».

Para el alcalde Gonzalo
Vergara, el hecho de tener
un resultado efectivo del
motivo de las fallas estruc-

turales y de suelo de cada
una de las seis casas de las
vecinas de Villa Altos El
Mirador, permite hacer una
serie de gestiones para que
las reparaciones de estas
casas, se hagan lo más rápi-
do posible y se pueda dar
una solución efectiva.

«Lo más importante es
que se estableció que hay
seis casas que tienen serios
daños de construcción y ahí
hay responsabilidades mu-
nicipales, del Serviu y ob-
viamente de la empresa
constructora. Por lo tanto,
los pasos a seguir por par-
te nuestra es reunirse con la
constructora, el Serviu y
con nuestros vecinos y de
esta forma poder tomar un
acuerdo final. Yo quiero en
esto quiero ser muy hones-
to, si bien estas vecinas
afectadas de Villa Altos el
Mirador agradecen la ges-
tión que hemos realizado
como municipio y concejo

municipal, no están del
todo conforme, ya que para
ellas la solución era demo-
ler y construir, no solucio-
nes parches, por lo tanto
tenemos que sostener esta
reunión de trabajo y cono-
cer cuál es la reparación o
el trabajo en sí que van a
tener estas casas. Ahora lo
cierto de todo, es que este
informe arrojó, que hay ca-
sas que tienen daños de
construcción por la poca
fiscalización que hubo an-
tes y por el mal trabajo que
se hizo en muchas de estas
viviendas».

En lo inmediato, el alcal-
de Vergara no descarta sos-
tener una nueva reunión si
es necesario con el Ministro
de la Vivienda Felipe
Ward, ya que si bien hay un
cambio de gobierno, los
compromisos se deben to-
mare de manera institucio-
nal y no de manera perso-
nal.

Tras ser informadas las vecinas de este informe, se presentaron a la última sesión de con-
cejo municipal, donde le solicitaron tanto al alcalde como al concejo, hacer las gestiones
que estén a su alcance para que estas reparaciones se realicen a la brevedad.

En la gráfica vemos a algunas de las vecinas afectadas.

SOMOS DIARIO EL TRABAJO

Cuéntanos tu historia en Diario El Trabajo. Actividades

Solidarias. Emprendimientos personales. Ollas Comunes.

Noticias de tu comunidad. Iniciativas a Beneficio o la Historia

de tu Club deportivo…

+56969181819,  con Roberto González Short.
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Luego que edil intentara fiscalizar obras de proyecto minero:

Vizcachitas se querella contra alcalde de Putaendo y pide su formalización
• La primera autoridad comunal ha sido un activo defensor del
ecosistema cordillerano de Putaendo, manifestando públicamente
su férrea oposición al cuestionado proyecto de Andes Copper.
Una ‘querella criminal por delito de prevaricación’ que se genera
luego de una fallida fiscalización municipal del mes de agosto,
donde la empresa Vizcachitas Holding no permitió el ingreso al
alcalde, ni al director de Obras a la faena minera.

PUTAENDO.- El pasado
miércoles 15 de diciembre,
el alcalde Mauricio Qui-
roz dio a conocer ante el
Concejo Municipal de Pu-
taendo, que abogados re-
presentantes de la Compa-
ñía Minera Vizcachitas Hol-
ding ingresaron una quere-
lla contra él y el director de
Obras Municipales, Jorge
Reyes, por el delito de Pre-
varicación.

El documento exige que
ambas autoridades sean
formalizadas  y se les apli-
que el máximo rigor de la
ley por este delito, incluyen-
do la suspensión del cargo
de alcalde a Mauricio Qui-
roz. Además, se pide que los
querellados paguen todas

las costas de la causa judi-
cial.

«La querella de Minera
Vizcachitas Holding no es
sólo contra mí o contra el
director de obras munici-
pales, sino que es contra de
toda la comunidad de Pu-
taendo que me eligió demo-
cráticamente y que me ha
mandatado para defender-
les de la destrucción del

medio ambiente cordillera-
no», manifestó el alcalde.

La primera autoridad
comunal sostiene que,
como alcalde, le asiste el
derecho de realizar todas las
acciones administrativas y
legales, de acuerdo a la Ley
Orgánica Constitucional de
Municipalidades N°18695.

En ese contexto, dicha
normativa vigente expresa

que los alcaldes deben de-
sarrollar funciones relacio-
nadas con la salud pública
y la protección del medio-
ambiente. Además, la ley de
urbanismo y construcción
permite al Director de
Obras Municipales tener la
facultad de fiscalizar faenas
en zonas privadas.

«Desde que se aprobó el
proyecto minero hemos
manifestado  legítimas du-
das sobre el proyecto apro-
bado por el Servicio de Eva-
luación Ambiental y hemos
presentado las acciones
administrativas para opo-
nernos a la Resolución de
Calificación Ambiental que
aprobó el proyecto de Son-
dajes de Prefactibilidad de
Las Tejas. De hecho, recien-
temente el SEA inició el pro-
ceso de invalidación de la
RCA, lo que nos permitirá
demostrar que el proyecto
fue mal evaluado y que la
minera canadiense omitió
información relevante, en
especial referida al enorme
patrimonio ambiental y de
biodiversidad que tiene la
zona que se pretende inter-
venir», mencionó el alcalde.

Al mismo tiempo, Mau-

ricio Quiroz se mostró tran-
quilo, ya que «en ningún
caso, que Minera Vizcachi-
tas se querelle significa que
esta empresa tenga la ra-
zón. Son los tribunales
competentes quienes deter-
minarán si estamos apli-
cando la normativa vigen-
te y las funciones que se nos
encomiendan a través de
los respectivos cuerpos le-
gales (…) Quienes me cono-
cen saben que no tengo una
animadversión en particu-
lar contra ninguna empre-
sa. Sin embargo, he sido
claro en indicar que me
opongo a proyectos de gran
minería en la cuenca del
Río Rocín y en la cordillera
de Putaendo, porque van a
destruir la naturaleza y
van a impactar negativa-
mente en nuestras comuni-

dades», enfatizó Quiroz.
En el transcurso de las

últimas horas, el alcalde
Mauricio Quiroz ha recibi-
do diferentes muestras de
apoyo por parte de autori-
dades locales, provinciales y
regionales, al mismo tiem-
po que movimientos medio-
ambientalistas han solidari-
zado con la primera autori-
dad. Misma solidaridad y
apoyo que han expresado
cinco de los ocho conven-
cionales constituyentes del
Distrito 6.

Alcalde de Putaendo, Mauricio Quiroz.

La foto de archivo recuerda la fiscalización que el municipio nopudo realizar porque la em-
presa minera les habría impedido elpaso.

LUNES 20 DE DICIEMBRE 2021

PAUTA PROGRAMÁTICA VTV2 Y CANAL 14
VTR / 67 LUXOR EN LLAY LLAY Y CATEMU

08:00 Matinal Juntos cada Mañana
12:00 Novasur Infantil
14:00 VTV Noticias Medio Día
14:35 María la del Barrio, Teleserie mexicana

con la actuación de Thalía
15:30 Novasur Infantil
17:00 Música en VTV
18:30 VTV Noticias Edición PM
19:00 Médicos Línea de Vida
20:00 Cocktail de tangos
20:55 Portavoz Noticias
21:30 VTV Noticias Central
22:30 VTV Tiempo
22:35 Hotel de los Secretos, con la actuación de Daniela Romo
23:30 Lunes de Goles
00:00 VTV Noticias Edición Noche
00:45 Música en VTV

ORACIÓN PEDI A LOS
TRES ARCANGELES

GRACIAS POR
FAVOR
CONCEDIDO
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Necesita 18 millones de pesos para operarse de un tumor a la médula
Días duros y difíciles es-

tán viviendo Jorge Rubio
y su familia, es que el extra-
bajador de la Oficina de Mi-
gración de la Gobernación
Provincial de San Felipe, fue
diagnosticado con un tumor
en la médula, por lo cual,
necesita operarse a la bre-
vedad. Rubio tiene fe, sabe
que saldrá delante de esto
aún cuando la batalla sea

• Jorge Rubio, trabajador de la Oficina Mi-
grante del Municipio y activo colaborador
de la comunidad extranjera en nuestra ciu-
dad, hoy más que nunca necesita del apo-
yo de todos.
difícil, y es que, junto con
los problemas de salud a
raíz de este cáncer, la otra
pelea está en lo económico,
ya que la intervención para

extirpar dicho tumor, cues-
ta 18 millones de pesos.

Mariana Cisneros,
esposa de Jorge Rubio, ha-
bló sobre el estado de salud

de su marido y la campaña
que está en marcha para
poder reunir los recursos
necesarios para la opera-
ción.

Cisneros señaló que «to-
davía no sabemos si es ma-
ligno o no, es un tumor que
tiene en la cervical que le
está presionando la médu-
la, entre la c3 y la c6 y que
tiene un 95% de la médula
presionada, comprometi-
da. Realmente los médicos
se asombran que todavía
pueda estar de pie ya que
un tumor muy agresivo».

Un tumor que si bien
cuenta la mujer no le ha
provocado fuertes dolores,
si ha hecho que Jorge haya
ido perdiendo poco a poco
la sensibilidad en sus extre-
midades. «Lo que más ha
sufrido es la perdida de
sensibilidad y movilidad
en los brazos y piernas»,
indicó.

Respecto del diagnósti-
co médico para Jorge Ru-
bio, Mariana sostuvo que
«la verdad es que en el Hos-
pital San Camilo nos han
atendido muy bien, pero
sabemos que con la pande-
mia las operaciones son
sólo de urgencia, a él aún
no le han dado fecha, lo que
nos ha llevado por la gra-
vedad del tumor, a buscar
en el Hospital Clínico de la
Universidad de Chile, y ahí
nos dieron un presupuesto
de 18 millones de pesos».

La mujer además agre-
gó que «como toda opera-

ción cercana a la médula,
hay un riesgo. Hay riesgo
de que pueda salir sin mo-
vilidad de sus brazos o pier-
nas porque está justo en el
cuello, donde están los cen-
tros nerviosos de todo. Pero
el doctor dice que tiene fe
que puede salir bien, qui
quizás pueda necesitar te-
rapia kinesiológica».

Operación bastante
cuantiosa y que como es la
tónica en nuestro país, pone
la incertidumbre en cada
familia por el costo que esta
tiene. Es por esto que mu-
chas personas recurren a la
generosidad de la gente ya
sea en bingos, completadas,

rifas, etc.
En este caso y por la pre-

mura de la intervención a la
que debe someterse Jorge
Rubio, es que se ha iniciado
una campaña para recaudar
dinero y poder ayudarlo,
«entonces en eso estamos,
con ayuda de mucha gente
que nos apoya en una cam-
paña de recaudación, con
toda la fe en que llegaremos
a la suma, vamos poquito a
poco, con mucha fe, espera-
mos que de aquí a la fecha
tengamos gran parte del
dinero, aún así seguiremos
con la campaña para la te-
rapia de recuperación», fi-
nalizó Mariana.

TODOS CON JORGE.- Para quienes deseen aportar, lo pue-
den hacer realizando un depósito o transferencia a la cuenta
corriente de Jorge Manuel Rubio Olivares del Banco Esta-
do 22100016676, Rut: 25.590.938-3, mail:
jorge.ve.cl.new@gmail.com y en el asunto de la transfe-
rencia, escribir Donación.



EL TRABAJO Lunes 20 de Diciembre de 2021 77777CRÓNICA

Exigen al municipio poda de seguridad:

Cae rama de árbol y casi impacta a niña de 5 años en la Plaza de Armas
Un hecho inusual y que

bien pudo acabar en una
tragedia es el que se regis-
tró la tarde de este sábado
en la Plaza de Armas de San
Felipe, cuando una madre y
su pequeña hija de apenas
5 años de edad, caminaban
entre los toldos de los co-
merciantes instalados al
lado de calle Merced y caye-
ra una pesada rama de un
árbol.

El crujir de la rama y el
sonido de la misma impac-
tando contra el toldo permi-
tió a la vecina advertir el
peligro, jaló de la mano a su
hija y la quitó del lugar exac-
to donde impactó el rama-
je. La pequeña echó a llorar
y los comerciantes grabaron
con sus celulares para de-
nunciar en redes sociales la
situación.

Algunas de las quejas
que se escuchan en algunos
videos, expresan el malestar
de la ciudadanía, reclaman
que gastar $22 millones
para iluminar la plaza con
los mismos adornos usados
no corresponde, y más bien
se hace más necesario una
poda adecuada de los árbo-
les en la Plaza de Armas.

TRAGEDIA EVITADA
Diario El Trabajo ha-

bló con el vocero de los am-
bulantes, Ricardo Herre-
ra, quien estuvo en el lugar
cuando ocurrió el inciden-
te. «Yo estaba trabajando
en mi puesto cuando oí que
se quebró algo, salgo y ya
habían salido varios com-
pañeros míos, nos dimos
cuenta que viene cayendo
la rama izquierda, cuando
había una niña y su mamá,

la niña como de 5 años, co-
rrimos para ayudarlas
pues iba a caer la rama so-
bre ellas, y cayó la rama
encima de un toldo de un
compañero, y la verdad que
el toldo prácticamente y la
acción de la mamá de qui-
tar la niña, eso salvaron a
la pequeña», comentó He-
rrera.

RESPUESTA
MUNICIPAL

Nuestro medio solicitó
al administrador municipal
alguna respuesta, esto es lo
que nos respondió Hernán
Herrera. «Tras el desgan-
che de una rama corres-
pondiente a un plátano
oriental ocurrido este sába-
do, la alcaldesa Carmen
Castillo dispuso una inter-
vención que permita evitar
que se produzca un nuevo
episodio de este tipo. Este
hecho no es único en la ciu-
dad y tiene como principal
causa la dura sequía que
afecta a San Felipe y a la
zona en general, la escasez
hídrica ha provocado una
baja considerable del pozo
con el que se riegan las
áreas verdes del principal
paseo público de nuestra
ciudad. Este descenso en la
napa subterránea ha gene-
rado un debilitamiento de
todas las especies, sobre
todo arbóreas. La napa ha
bajado mucho producto de
la sequía, ocasionando este
problema en los árboles, lo
que provoca que vayan
perdiendo fuerza y, por lo
tanto, que se produzcan es-
tos desganches de ramas.
Hay que sumarle el hecho
que al requerir mayor can-

tidad de savia el árbol, de-
bido a las altas temperatu-
ras, adquiera peso (…) este
árbol corresponde a un plá-
tano oriental, fue fuerte-
mente rebajado durante la
administración anterior,
junto con otros once árbo-
les de la Plaza de Armas, no
obstante ello, producto de
los nuevos brotes, adquirió
peso y se está trabajando
para efectuar una interven-
ción completa de la Plaza y
de los árboles de la ciudad,
por parte de especialistas
en la materia, más conside-
rando la sequía que nos
afecta (…) para la interven-

ción de las especies arbó-
reas de la Plaza, resulta
imposible de ejecutar en
atención al hecho que ade-
más de las ferias autoriza-
das, hay también una can-
tidad importante de vende-
dores instalados de mane-
ra irregular, por lo tanto,
mientras no se produzca la
salida de ellos, no se podrá
realizar trabajos al respec-
to», explicó Herrera.
Roberto González Short

Los mismos comerciantes y transeúntes en el lugar hicieron llegar a Diario El Trabajo estas fotografías y algunos videos.

Vocero de los ambulantes,
Ricardo Herrera.
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ANHELAN VOLVER.- Aunque sólo fuera para nuestras cámaras, estos escolares aprove-
charon nuestra visita a la escuela para regalarnos esta postal.

CAMBIA EL PANORAMA.- Estos pequeñitos ahora tienen agua embotellada para saciar su
sed, la empresa Agua Solar les donó 40.000 botellas de agua extraída del aire.

CRÓNICA

Empresa les dona 40.000 botellas de agua extraídas del aire:

Profesor llayllaíno destaca gestionando recursos para escuela en Cabildo
Una notoria labor más

allá que la de ser el director
de una escuela rural en La
Viña, Cabildo, es la que vie-
ne desarrollando el profesor
llayllaíno Danilo Rubio
Baeza, quien desde hace
varios años se instaló en esa
localidad. ¿Qué lo tiene tan
comprometido con sus es-
tudiantes?, el hecho que
este año, unos 200 niños de
la Escuela La Viña, en Ca-
bildo provincia de Petorca,
cerraron su año escolar sin
haber recibido más que un
mes clases presenciales,
esta situación habría sido de
igual manera con o sin pan-
demia, pues la razón no fue
el Coronavirus, se trató más
bien de la sequía, no hay
agua en esa casa estudiantil
ni para lavarse las manos,
aseos de las aulas y menos
para beber o cocinar ali-
mentos.

Y como la necesidad es
la madre de la inventiva, el
director de este centro edu-
cativo, Danilo Rubio, solici-
tó autorización al director
del DAEM Arturo Valde-
benito, para él mismo ges-
tionar recursos para su es-
cuela, especialmente recur-
sos hídricos. Dentro de esas
iniciativas y para bendición
de esta pequeña escuelita
rural, apareció en el escena-
rio la empresa chilena Agua
Solar, que donó inicialmen-
te unas 40.000 cajas de
agua para el uso y disfrute
de toda la comunidad esco-

lar en La Viña.

RESPALDO DAEM
El director del DAEM

explicó así cómo la iniciati-
va de Rubio cuenta con el
respaldo institucional para
estas gestiones, «sí, efecti-
vamente, con la nueva po-
lítica que se está aplicando,
estamos dándoles más li-
bertad a los directores para
que puedan obtener a tra-
vés de el establecimiento
cualquier iniciativa que
vaya en la ayuda directa de
los alumnos y de la comu-
nidad educativa, Danilo
Rubio en este caso puntual,
se gestionaron estas dona-
ciones que hacen solamen-
te agua y además instalar
un sistema que recibe todo
el agua del medioambiente,
y que es la primera escuela
que va a contar con este sis-
tema de acopio de agua en
todo Chile, por lo tanto es
un beneficio directamente
para los alumnos», indicó
Valdebenito a Diario El
Trabajo.

LIDER DEL
PROYECTO

Diario El Trabajo via-
jó este sábado hasta Cabil-
do para conocer esta escue-

la, a sus estudiantes y al di-
rector de la misma.

«Además de ser director
de esta hermosa escuela ru-
ral, pertenezco a la Red Glo-
bal de Liderazgo Escolar.
Estamos con suspensión de
clases presenciales desde el
16 de marzo de 2020. Tuvi-
mos la oportunidad de in-
corporarnos el primero de
abril de 2021 a clases pre-
senciales y que tanto anhe-
lábamos, y por la situación
de escasez hídrica lamenta-
blemente tuvimos que vol-
ver a las clases

Remotas», comentó Da-
nilo Rubio.

- ¿Cómo les afecta a
los niños en un día co-
mún en clases presen-
ciales sin agua?

- El corazón de esta his-
toria es súper complejo,
porque los niños pierden la
oportunidad de no sola-
mente lograr aprendizaje
con una cercanía, con un
vínculo emocional, con sus
profesionales, con sus pro-
fesores, con sus asistentes,
sino que también ellos pier-
den la oportunidad de for-
talecer sus vínculos con sus
compañeros de jugar, de re-
crearse, de hacer otro tipo
de actividades, pues lo re-

moto que una clase más de
a través de pantallas, se
pierde la emoción, ese cari-
ño, ese compartir, ese estar
junto al otro.

- ¿Es verdad que tie-
nen tanque de reposi-
ción pero no hay agua?

- Sí, nosotros contamos
con estanque alternativo y
lamentablemente no es be-
bestible, solamente para fi-
nes de salubridad y de higie-
ne como la utilización de
baños, pero es tanta la es-
casez hídrica de nuestra lo-
calidad que no es posible
utilizarlo, porque no da
abasto, por lo tanto, tuvi-
mos que vernos obligados a
volver a la clase remota, re-
gresamos este mes de octu-
bre, y apenas pudimos estar
un mes de manera presen-
cial.

- ¿Qué hizo usted y su
equipo de profesores
con esta situación?

- Debido a la escasez hí-
drica nosotros tuvimos que
salir a buscar oportunida-
des al mundo público, tam-
bién al privado, me tocó li-
derar la gestión de un pro-
yecto de colaboración entre
una empresa de la Sexta
Región llamada Agua Solar,
ubicada específicamente en
Peliquén, muy cerca de San
Fernando, y logramos pos-
tular a través de una funda-
ción, y tuvimos la dicha que
ellos, la empresa, nos selec-
cionaran justamente por la
realidad que estamos vi-
viendo, así nosotros nos
transformamos en la prime-
ra escuela de Chile en lograr
este convenio, un convenio
único que apunta especial-
mente a cuatro ejes, el pri-
mero es que ellos nos hacen
una donación importante
de 40.000 botellas de agua
de 330 cc en Tetra Pak, que
es un envase retornable, de

los cuales compartimos
también con jardines infan-
tiles del sector y con otras
escuelas. Luego no aseguran
una entrega de esto año a
año con una durabilidad in-
definida, y el tercer punto
tiene que ver con la instala-
ción de un estanque que va
conectado al APR y que este
se va a vincular a estrategias
comunales desde la autori-
dad local para permitirnos
estar siempre con clases
presenciales cada vez que
ésta se suspenda, porque va
a contar con un sistema de
purificación y también eléc-
trico, y un cuarto eje, insta-
lar una purificadora de
agua, líquido que se obten-
drá del aire, esa tecnología
nos la entregará esta empre-
sa Agua Solar, esperando
también que otras escuelas
puedan acceder a ella en un
futuro cercano.
Roberto González Short

• Este año 2022 se instalará un purificador
de agua para que los 200 niños puedan
volver a clases presenciales. Centro edu-
cativo será el primero del país en lograr
este hito histórico.

UNA TRISTE REALIDAD.- El director Danilo Rubio nos muestra el tanque extra que tienen
para aseo de los niños, pero no hay agua. Él es llayllaíno.
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Durante el recorrido las au-
toridades comunales pudie-
ron verificar los trabajos es-
tructurales que se realizan,
así como de revestimiento de
las dependencias que alber-
gará la nueva piscina muni-
cipal de Calle Larga.

CRÓNICA

Para 2022 estará terminada la nueva piscina municipal de Calle Larga
CALLE LARGA.- Luego

de permanecer cerrada por
más de cinco años, la pisci-
na municipal se encuentra
en plena ejecución de los
trabajos que darán vida a un
nuevo y mejorado espacio
orientado en el deporte y la
comunidad. Durante el re-
corrido las autoridades co-
munales pudieron verificar
los trabajos estructurales

que se realizan, así como de
revestimiento de las depen-
dencias que albergará la
nueva piscina municipal de
Calle Larga.

«Muy contentos de que
esta obra se concrete, que la
empresa este trabajando
con la debida preocupación
y darnos la esperanza de
que tengamos piscina a fi-
nes de febrero», señaló la

alcaldesa Dina González
Alfaro.

Durante el recorrido
también se expuso sobre la
implementación que tendrá
las salas y baños del lugar,
así como el mecanismo que
se está empleando para
construir la piscina.

Francisco Monsal-
ves, administrador del pro-
yecto y representante de la
empresa que construye la
obra, dio a conocer que los
trabajos presentan un 27%
de avance, indicando que
actualmente se encuentran
en el proceso de construc-
ción de obra gruesa.

Según la planificación y
avance que mantienen ac-
tualmente las obras, la nue-
va piscina municipal podría
comenzar su funcionamien-
to para la comunidad du-
rante el año 2022.

El Oso está perdido
LO ESPERAN EN CASA.- Hace dos semanas se

extravió ‘Oso’ en Villa Argelia pasaje Francia en San
Felipe, su dueño don Hugo Arancibia Navarro lo tenía
desde hace nueve años aproximadamente, regalón de
su hijo menor, sólo quieren que vuelva a casa, si al-
guien lo ve, contactarse al: +56971037034.

La obra tiene un
27% de avance,
actualmente se
encuentran en el
proceso de
construcción de obra
gruesa, esta nueva
piscina municipal
podría comenzar su
funcionamiento para
la comunidad
durante el año 2022.
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Trasandino vuelve al fútbol profesional al coronarse campeón de Tercera A

Ya es definitivo el Afava
se reinicia el 9 de enero

Con su triunfo por la
cuenta mínima sobre Pro-
vincial Ranco, Trasandino
de Los Andes se hizo de los
máximos honores en la se-
rie mayor del balompié
amateur chileno. Los andi-
nos lograron ganar el cam-
peonato tras hacer una im-
pecable presentación en la

mini liguilla final, donde a
falta de un partido hicieron
notorias diferencias en los
números y lo futbolístico
ante el Real San Joaquín y
Provincial Ranco.

Para el juego del sábado
pasado que se disputó en el
Estadio Carlos Vogel de La
Union, ‘El Tra’ llegó con

mucha tranquilidad debido
a que sólo con un empate ya
asegurarían su retorno al
fútbol profesional, mientras
que su rival cargaba con la
presión de tener que ganar
para poder mantener intac-
tas sus chances de campeo-
nar y ascender.

El autor del gol que de-

volvió al club aconcagüino
al profesionalismo fue el
delantero Carlos Svec,
quien saltó desde el banco
de suplentes para romper el
cerrojo de Ranco y desatar
la alegría verde, cuando co-
rría el minuto 27 del com-
plemento.

El técnico Luis Pérez

Franco dispuso la siguien-
te alineación para el tras-
cendental juego sabatino:
Jairo López; Roberto
Romero, Nicolás Fuen-
tes, Joshua Sotomayor,
Alejandro Quiero;
Leandro Pasmiño, Mi-
chel Quezada, Bastián
Araya, Paul Moreno;

Bryan Núñez, José To-
mas Arancibia.

Tabla de Posiciones

Lugar Ptos

Trasandino * 9
Provincial Ranco 3
Real San Joaquín 0
*Campeón

En la reunión realizada la noche
del jueves pasado y en la que intervi-
nieron directivos de los clubes que
clasificaron en cancha a las semifina-
les del Torneo Cordillera en su ver-
sión 2020, más el directorio de esa
importante liga aconcagüina, se acor-
dó que el 9 de enero del año entrante
se jugarán los partidos de ida, mien-
tras que las revanchas se producirán
el 16 del mismo mes.

Esa fue una de las resoluciones más im-
portantes de la cita directiva, que entre otras
cosas también acordó que cada club podrá
presentarse con jugadores inscritos hasta
marzo del 2019. Otra medida no menor será
el que los jugadores deberán llevar su ce-
dula de identidad y su Pase de Movilidad
con las tres vacunas impreso, y quien no lo
porte no podrá jugar.

Las llaves correspondientes a la ronda
de los cuatro mejores en las zonas A y B del
Afava son las siguientes:

Zona A
Inter Sporting – Las Cadenas.
Las Palmas- Alberto Pentzke.
Zona B
Victoria de Morandé – Arturo Prat.
Las Peñas – Villa Minera Andina.

El 9 de enero se jugarán los
partidos de ida correspondientes
a las semifinales del Torneo
Afava.

Los jugadores de Trasandino celebran la conquista de Carlos Svec.Luego de cuatro años en el fútbol amateur, Trasandino volverá al profesionalismo.
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Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386  al
llegar a Grecia, Ñuñoa (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353, Paradero
4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
 TWITTER  @yolandasultanah

AMOR: Busque en su corazón si aún hay
amor por esa persona o ya es solo un cari-
ño. SALUD: Aleje los síntomas de la depre-
sión, de usted depende animarse. DINERO:
Usted tiene talento, pero siempre busca una
excusa para no intentarlo. COLOR: Rojo.
NÚMERO: 12.

AMOR: Analice que está haciendo mal ya
que debe tener claro que los problemas
de pareja tienen dos responsables. SA-
LUD: Evite sufrir accidentes de cualquier
tipo. DINERO: Nunca es tarde para tratar
de controlar el presupuesto. COLOR: Ver-
de. NÚMERO: 10.

AMOR: Háblele de amor a esa persona, no
perderá nada más que lo hablado si es que
las cosas no resultan. SALUD: Debes evitar
los problemas a los riñones, consuma más
agua. DINERO: Cuidado con los malos ne-
gocios por culpa de personas sin escrúpu-
los. COLOR: Negro. NÚMERO: 22.

AMOR: Con los sentimientos no se debe ju-
gar, así es que analice si sus sentimientos
son reales o no. SALUD: Calme sus nervios,
trate de realizar actividades que le distrai-
gan y alejen del estrés. DINERO: No des-
aproveche sus oportunidades en lo laboral.
COLOR: Lila. NÚMERO: 3.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343 - San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203 - Edificio
El Comendador - Fono 342512343

- 342912543 - San Felipe

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes

de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00

Salinas 1373, 2º Piso Of. 203
Ed. El Comendador

Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Sin comunicación lo más probable es
que su relación zozobre, así es que le invito a
hacer las cosas de un modo muy diferente.
SALUD: Ojo con su nivel de colesterol. DINE-
RO: Tenga cuidado con que una buena oferta
termine siendo algo desagradable para usted.
COLOR: Gris. NÚMERO: 4.

AMOR: Ponga su máximo empeño en la re-
lación actual, así demostrará que usted está
hablando en serio. SALUD: Una actitud po-
sitiva puede ser un excelente aliado para
mejorar la salud. DINERO: Cuidado con las
compras impulsivas ya que no ayuda a su
economía. COLOR: Morado. NÚMERO: 21.

AMOR: Usted merece ser feliz, pero para
esto debe ser un poquito más jugado/a. SA-
LUD: Tome las cosas de una mejor manera
para así no afectar tanto su sistema nervio-
so. DINERO: No debe postergar tanto las
tareas que le asignen sus superiores. CO-
LOR: Amarillo. NÚMERO: 1.

AMOR: El enojo le conduce a nada positivo para
su vida afectiva. En estos momentos es cuan-
do más necesita de los demás. SALUD: Cuida-
do con las molestias a la espalda por no tener
cuidado al hacer fuerzas. DINERO: No es bue-
no que aplace tanto los compromisos moneta-
rios. COLOR: Granate. NÚMERO: 11.

AMOR: Muestre a su pareja el real compromi-
so que tiene con la relación de ustedes. SA-
LUD: Sea prudente y no corra riesgos innece-
sarios ya que no es bueno exponerse a conta-
gios. DINERO: Lo laboral también se puede
ver afectado por las energías negativas. CO-
LOR: Naranjo. NÚMERO: 9.

AMOR: La inseguridad no es un buen ingre-
diente en las relaciones de pareja. SALUD:
Preocúpese por la salud de su mente, pida
ayuda de ser necesario. DINERO: Por el mo-
mento es mejor que reserve esos proyectos
para más adelante, cuando se den mejores
condiciones. COLOR: Blanco. NUMERO: 5.

AMOR: Tenga más cuidado, muchas veces
esas palabras lindas ocultan un corazón sin
escrúpulos. SALUD: Saque fuerza de su
interior para su organismo continúe recu-
perándose. DINERO: Un tropiezo no es si-
nónimo de fracaso. Levántese y supere este
mal paso. COLOR: Celeste. NUMERO: 8.

AMOR: Todo puede mejorar en la medida
que la otra persona sienta que su afecto es
real y que hará lo posible por consolidar la
relación. SALUD: Todo puede andar exce-
lente anímicamente si es que se lo propo-
ne. DINERO: Cuidado con el trabajo que ha
postergado. COLOR: Café. NÚMERO: 7.

SOMOS DIARIO EL TRABAJO

Cuéntanos tu historia en Diario El Trabajo.
Actividades Solidarias. Emprendimientos
personales. Ollas Comunes. Noticias de tu
comunidad. Iniciativas a Beneficio o la
Historia de tu Club deportivo…
+56969181819, con Roberto González Short.
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Este es uno de los camiones que están destruyendo el asfalto en el lugar. Se espera que
esta semana alguna autoridad se haga presente.

Vecinos de Villa El Señorial por obras en la vía:

Piden mayor fiscalización al paso de buses y camiones en Michimalonco
Los vecinos de Villa El

Señorial entienden que
para hacer torta hay que
quebrar huevos, pero de
todas maneras reclaman
porque no les informaron
como corresponde las
obras a realizar en el lugar.
Ya conocimos la situación
de cinco comerciantes que
se están viendo afectados,
porque comenzaron obras
frente a sus locales, algo
que no estaba planificado
en esta fecha.

UNA VOZ VECINAL
Erika Álvarez, presi-

denta de Villa El Señorial,
dijo que ellos entienden
que las obras son un ade-
lanto para la ciudad; «el
tema de la conectividad
que sea mejor para todos
y que estén buenas las ca-
lles y todo eso, pero tam-
bién hay una parte donde
sí hay que involucrar a los
vecinos, que sí hay que so-
ciabilizar todos los proyec-
tos, porque acá hay veci-
nos que nos les informaron
que se iba a hacer el corte,
fue así como de un día para

otro alcancé yo a avisarles.
Ellos empezaron el macro
no en lo micro, porque fue-
ron afectados como cinco
locales que están en Michi-
malonco, entre Hermanos
Carrera y Julio Montero.
Ellos prácticamente que-
daron a brazos  cruzados
porque quedaron con toda
la mercadería; ellos dicen
que están súper complica-
dos porque se aperaron
para esta fecha para poder
vender, porque quedan
cerca de los vecinos, ha-
bían muchos vehículos que
se estacionaban ahí y pa-
saban a comprar a todos
esos locales. Ahora están
súper complicados, hay fa-
milias que viven de eso en-
tonces no se les informó,
eso lo encuentro súper gra-
ve (…) Además los camio-
nes, se supone que ellos de-
biesen haber puesto unos
letreros acá en la rotonda
de ‘No entrar camiones
pesados ni buses’, pero
bajaron por Michimalon-
co, subieron por Julio
Montero e incluso ahí hay
mala una señalética de

Ejército con Julio Montero,
donde dice que ‘Sigan de-
recho los buses y ca-
miones’, siendo que hay
un letrero una cuadra an-
tes donde dice ‘No entrar
buses ni camiones’, en-
tonces acá también los que
suben por Michimalonco
por Villa El Carmen, les
sale ahí la flecha de desvío
que tomen Ejército, siendo
que perfectamente pueden
seguir derecho a Tocornal
y ahí tomar, derechos, do-
blar qué sé yo, pero evitar
entrar a la villa, es un ba-
rrio residencial, acá han
habido muchos problemas,
los vecinos están muy in-
dignados porque han habi-
do muchos cortes de cables
y nadie ha respondido. Los
vecinos han estado enro-
llando todos los cables y
todavía hay muchos casi
topando el suelo y eso. No
hay nadie que se haga car-
go, no hay inspectores mu-
nicipales, no hay carabine-
ros, que ellos tenían que
vigilar todo esto», dice la
presidenta.

- Pero la delegada bi-

provincial del Serviu,
Patricia Boffa, dijo que
esta semana iría un
equipo de difusión des-
de Valparaíso para co-
mentar con los vecinos,
porque la idea era bus-
car alguna solución.
¿Entonces no ha llegado
nadie?

- No, no. Yo no he teni-

do comunicación con nadie
que haya venido de Valpa-
raíso, sí supimos que iban a
venir y todo, pero nunca se
hizo el contacto con ellos,
con los vecinos y con las
mismas personas de allá;
llegan las cartas sí a ellos,
pero prácticamente a los
vecinos no, no hubo una
conversación con ellos. Por-
que era importante que an-
tes que rompieran la calle,
que hubieran conversado
con los vecinos, porque ellos
iban a ser afectados en sus
negocios, eso es lo que más
duele porque tienen sus bo-
degas completamente abas-
tecidas, entonces están ahí
de brazos cruzados, tienen
cuentas que pagar, toda la
mercadería tienen que pa-
garla, todo eso es súper
complicado para ellos, difí-
cil, lo están pasando muy
mal ellos.

- Importante recor-
dar a nuestros lectores
que, según lo dicho por
Michel Galindo, se iba a
comenzar a trabajar
por el lado sur y de la
noche a la mañana em-
pezaron por el norte y
apareció una retroexca-
vadora.

- Exacto, apareció de la
noche a la mañana, a las diez
de la mañana prácticamen-
te estaba poniendo recién los
letreros de desvío, todo eso.
Yo conversé con don Rudy
y le pedí por favor que colo-
cara los carteles de desvío
que corresponda, pero no
pasa nada con eso.

- ¿Qué pasó con la
carta?

- No hemos tenido res-
puesta ninguna a la carta,
entregamos en el Serviu a la
señora Patricia y la otra por
la Oficina de Partes de la
Municipalidad y no hemos
tenido respuesta. Me pre-
ocupa este tema porque esto
está en la municipalidad,
está avisado que ellos tiene
que supervisar y fiscalizar.
Carabineros, inspectores
municipales son los que tie-
nen que fiscalizar las obras,
pero yo no he visto a nadie
fiscalizando el tema de ve-
hículos mayores que han
entrado a la villa porque es-
tán haciendo tira el pavi-
mento. Julio Montero no
está preparada para recibir
tanta carga de vehículos pe-
sados, porque al final fue de
asfalto no fue ni siquiera de
cemento.

En la imagen vemos algunos cables cortados, tirados en el
suelo. ¿Quién pondrá orden en este sector?

Aquí tenemos uno de los letreros que anuncia el desvío y la
alternativa para buses y camiones que destryen el asfalto.


